

ARIDJIS

Lo que pasa en Estados Unidos tiene repercusiones mundiales, por ello la sociedad civil internacional espera conocer las convicciones de su próximo gobernante.

Estimado señor Presidente

HOMERO ARIDJIS

Los días antes de la elección del próximo presidente de Estados Unidos de América, no sólo hay expectativas políticas, financieras, sociales y hasta culturales en el país del Norte, sino también hay preocupaciones en el seno de la sociedad civil internacional, porque lo que pasa allá tiene repercusiones globales.

En su discurso inaugural se espera que usted manifieste claramente su convicción de que no existe ninguna duda sobre la realidad del cambio climático ni sobre la responsabilidad del ser humano que lo fomenta con sus acciones. En un momento cuando el prestigio de Estados Unidos se encuentra en uno de los niveles más bajos de la historia, usted tendrá la oportunidad de reafirmar el liderazgo político y económico de su país, y levantar su imagen internacional. Deberá decir que por fin Estados Unidos aceptará reducir sus emisiones de carbono y que buscará implementar una verdadera revolución en materia energética.

Podría comenzar reemplazando el muro que se levanta entre Estados Unidos y México con un vasto arreglo fotovoltaico que se extienda por toda la frontera para aprovechar la luz solar en beneficio de ambas naciones. Además, ese muro interfiere con la reproducción de especies animales como son el lobo mexicano (en peligro de extinción), el borrego cimarrón, el berrendo, el ocelote y el oso negro, cuyas poblaciones obviamente desconocen las fronteras políticas, y destruye la integridad del desierto de Sonora, uno de los ecosistemas desérticos más importantes del mundo, donde también hay puma, jaguar, puerco espín, tejón, bisonte, perrito llanero y zorra, y plantas como el sahuaro. Sin duda

otras especies vegetales se verán afectadas, y la barrera fronteriza provocará problemas graves a la red hidrológica de la región. Como escribió el poeta Robert Frost, "Hay algo que no ama a un muro".

En febrero de 2001 su predecesor escogió a México para su primer viaje al extranjero, reuniéndose con el presidente Vicente Fox en el rancho San Cristóbal, propiedad de éste, en el municipio de San Francisco del Rincón, Guanajuato. En su discurso George W. Bush declaró: "Nuestros países están ligados por lazos de historia, de familia, de valores, de comercio y de cultura. Hoy estos lazos nos ofrecen una oportunidad sin precedentes. Tenemos la oportunidad de construir una asociación que mejore la vida de los ciudadanos en ambos

países". Pero después del 11 de septiembre México quedó relegado. Reavive usted la relación entre nuestros países y vuélvala una prioridad.

Es cierto que nuestras historias y nuestros destinos están entretreídos, y las migraciones juegan un papel enorme en esta realidad compartida. A principios de los noventa yo propuse que la mariposa monarca fuera el símbolo de la cooperación ambiental en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, que se negociaba entonces, porque el viaje espectacular a través de Canadá, Estados Unidos y México emprendido cada año por esta mariposa tan frágil, además de encarnar la proeza biológica de este lepidóptero, representa la hermosura del medio ambiente trinacional de nuestros países. Dé usted su apoyo pleno al Plan de América del Norte para la Conservación de la Mariposa Monarca, dado a conocer en junio del 2008 por nuestros ministros del medio ambiente. Li-

bre usted a las tortugas laúd y caguama, que nadan en las aguas de nuestros países, de las artes de pesca que amenazan su sobrevivencia. La ballena gris sigue una larga ruta migratoria entre Alaska y Baja California. Trastornos en el Mar de Bering, donde la ballena se alimenta en verano, la ponen en peligro. Proteja a la ballena gris, y al oso polar, al caribú, a las aves migratorias y a toda la rica fauna de la región oponiéndose a más perforaciones petroleras en el Mar de Bering, y no permita que se abra el Refugio Ártico Nacional para la Vida Silvestre a la explotación de campos petrolíferos que se encuentran bajo su subsuelo. No malgaste ecosistemas únicos irremplazables para sacar cantidades nimias de combustible fósil que no resolverán para nada las necesidades energéticas de su país, ya que con sólo el 3 por ciento de las reservas mundiales de petróleo Estados Unidos consume el 25 por ciento del petróleo mundial.

En cuanto a la especie humana, ha llegado el momento para una reforma migratoria amplia, la cual en lugar de castigarla beneficiaría a la gente de ambos lados de la frontera. Reconozca el lugar imprescindible que ocupan los inmigrantes ahora en la sociedad estadounidense y asegure que se les trate de una manera decente y congruente con los principios democráticos de su país.

El maíz se domesticó en México hace 5-7 mil años. En México decimos "Sin maíz, no hay país". Actualmente, se importa cada vez más maíz de Estados Unidos donde los subsidios a su cultivo

lo vuelven más barato que el maíz mexicano. Con el uso creciente del maíz para producir etanol fue subiendo el precio de la tortilla, dando lugar en México en enero de 2007 a la cri-



Fecha 02.11.2008	Sección Opinión	Página 18
----------------------------	---------------------------	---------------------

sis de la tortilla. Deje de alimentar los coches con maíz, y en lugar de subsidiar la producción de etanol con maíz apoye el desarrollo de biocombustibles de segunda generación de fuentes no alimentarias como desechos de maderas o residuos agrícolas tales como la celulosa de caña de azúcar o la paja del trigo.

Para mostrar su compromiso con el combate al narcotráfico, cuyas consecuencias son tan nefastas para nuestros ciudadanos, pare en seco el vergonzoso tráfico de armas hacia México, reforzando el cumplimiento de las leyes que controlan la exportación de aquellas desde su país al nuestro. Así puede demostrar su voluntad de apoyar la lucha de nuestro gobierno contra la delincuencia que nos está agobiando.

Acuérdese usted, señor Presidente, que lo que conviene al planeta conviene a Estados Unidos.